

# 学校通信 1月号

平成27年1月7日(水)

## 尼崎市立園田東小学校

尼崎市東園田町8丁目7番地

TEL 6491-9253 Fax 6491-9331



### 気持ちを新たに ～ならぬことはならぬものです～

校長 大石 温子

新年あけましておめでとうございます。

2015年の輝かしい新春を迎えられました事に、心よりお慶び申し上げます。  
また、子ども達の健やかな成長と皆様のご多幸を心よりお祈り申し上げます。



江戸時代に会津藩と呼ばれている地域がありました。今の福島県にあたる地域です。6歳から9歳くらいの小さな子ども達は、自分たちの町に子ども達だけで集まりをつくっていました。その集まりを「什（じゅう）」といったそうです。什では、一番年上の者が什長になり、什長は午後の集団遊びの前に話をする決まりになっていたそうです。その話の内容は、

(会津藩「什」の掟より)

- |                        |                        |
|------------------------|------------------------|
| 一、 年長者の言うことにそむいてはなりません | 一、 年長者にはおじぎをしなければなりません |
| 一、 うそをいうことはなりません       | 一、 ひきょうなふるまいをしてはなりません  |
| 一、 弱い者をいじめてはなりません      | 一、 戸外でものをたべてはなりません     |

というような内容で、どの町の「十の掟」も最後は「ならぬことはならぬものです」という言葉で締めくくられていたようです。「ならぬことはならぬものです」という言葉には、人として生きるためには、理屈や言い訳がとおらない絶対にやってはいけないことがあるという意味が込められています。会津藩の子ども達は、子ども達だけで掟を作って実行していたのです。そして、自分の言動に責任を持つということを学んでいたのです。物事を判断したり、行動したりする時に自分の基準を持っていると思います。基準はその人によってまちまちです。けれども、なにより大切なことは、自分の基準が周囲の人を楽しく幸せな気持ちにし、自分をも高める基準になっているかどうかということです。一人一人が基準をしっかり持ち、破りそうになった時には「ならぬことはならぬものです」と自分自身を抑えられるように成長して欲しいです。

新しい年とともに学年締めくくりの三学期が始まりました。三学期の登校日だけを数えてみますと、54日です。(6年は51日)6年生は卒業式、1年生から5年生は修了式がゴールとなります。短い期間ですが、中学校や次の学年につながる大切な時期となります。一日一日を大切にしながら、教職員一丸となって、一人一人の子ども達に寄り添い、各学年の歩みを進めてまいります。そして、3月のゴールの日には、子ども達一人一人の胸に、一年の確かな歩みの成就感と、次の学年への期待感を抱かせたいと願っています。引き続き、温かいご理解とご支援をよろしくお祈りいたします。

## “「1・17は忘れない」防災訓練”～自分の命を守るために～

1月16日(金)、5・6校時に防災学習や地震を想定した避難訓練に取り組みます。地震災害に対する防災意識を高めるとともに非常災害発生時に迅速かつ安全に避難できる技能と態度を養うことを目標としています。訓練は、通常授業中に巨大地震が発生し、その後、110分以内に約3mの津波が到達するという想定で実施します。その後、児童の引き渡し訓練があります。

阪神淡路大震災から今年で20年目を迎えました。3月11日には東北地方に地震や津波、原発事故等で甚大な被害をもたらした東日本大震災から4年を迎えます。災害はいつ起こるかわかりません。家の人と一緒になく、一人である時もあります。どんな時でもどんな所でも自分の命は自分で守ることが最優先です。いざという時にあわてないで行動するためにしっかり訓練することが大切です。

**地震が起きた時には**、①体を低くして、頭を守る。②ものが落ちてこない、倒れてこない所に避難する。③落ち着いて行動する。④くつをはく。ことが大切です。**津波が起きた時には**、①早く、②高いところに上げる。ことが大切です。しっかり訓練に取り組み学んでほしいです。

### 「稲(いな)むらの火」物語

村の高台に住む庄屋の五兵衛は、地震の揺れを感じたあと、海水が沖合へ退いていくのを見て津波の来襲に気付いた。村人たちに危険を知らせるため、五兵衛は自分の田にある刈り取ったばかりの稲の束(稲むら)にたいまつで火をつけた。火事と見て、消火のために高台に集まった村人たちの眼下で、津波は猛威を振るった。五兵衛の機転と犠牲的精神によって村人たちはみな津波から守られた。(1854年安政南海地震津波)



### 1月行事予定

- |   |
|---|
| 1日(木) 元日                                    |
| 7日(水) 始業式①                                  |
| 8日(木) 身体測定(1～3年)                            |
| 9日(金) 身体測定(4～6年) 給食開始                       |
| 13日(火) 委員会活動⑥ (1日月曜校時)                      |
| 15日(木) 書き初め展                                |
| 16日(金) 参観授業⑤ 避難訓練(引き渡し訓練)⑥                  |
| 19日(月) 学校朝会 税務署出前授業(6年) 給食週間(～23日)          |
| 22日(木) 児童集会(給食委員会)                          |
| 23日(金) 演劇鑑賞会(6年) あましんアルカイクホール               |
| 26日(月) 3年以上6校時まで授業                          |
| 29日(木) なかよし活動(計画) 月末清掃                      |
| 30日(金) 園田地区バスケットボール大会(6年)<br>(会場:園和北小学校体育館) |



### ☆1月の生活目標

気持ちをよいあいさつをしよう

### ☆授業参観・避難訓練 1月16日(金)

授業参観	13:50～14:35
避難訓練	14:35～15:20

防災教育にちなんだ授業参観を行います。その後、巨大地震を想定した避難訓練と引き渡し訓練があります。子ども達と一緒に学習して防災について考えるよい機会だと思います。ご来校をお待ちしております。

### ☆校内書き初め展 “気持ちを新たに”

日時 15日(木)～16日(金) 児童鑑賞日  
16日(金) 保護者鑑賞日

展示場所 1～6年教室

### ☆給食週間 19日(月)～23日(金)

いろいろな食べ物に関心を持ち、給食について理解を深めることをねらいとしています。22日には児童集会、19日(月)～23日(金)25分休み・昼休みには、ランチルームで豆つかみ大会があります。食べ物に感謝し、食事の大切さを学びましょう。

